

Secteur de Tahiti.

Etat de la Culture agricole au 1^{er} avril 1860.

ACTIF		341,110	85
Depôts à l'étranger	66		
Produits à l'exportation	1,000		
Frais d'expédition	45,842	49	
Taurets sur ces pertes	1,349	51	
Valeurs des termes en possession	68,464	91	
Avances diverses à régulariser (Marques, taurets, etc.)	5,207	68	
Coton, embarqué sur l'Inde	89,449	73	
- - - - - embarqué sur l'Argentine	38,668	25	
- - - - - en magasin, égrené et emballé	10,582	30	
- - - - - à Pérouse, chez MM. Rebin et Cie	2,102	10	
- - - - - non égrené en magasin	7,747	30	
Mobilier (d'après l'inventaire)	1,200	00	
Total de l'actif	341,110	85	
PASSIF		126,486	75
Prêt du service local	43,000	00	
Dépôts de divers	34,220	00	
Intérêts échus sur ces dépôts	1,157	45	
Avances à régulariser	57,908	00	
Bons hypothécaires en circulation			
Total du passif	126,486	75	
Balance en faveur de l'actif	204,621	10	

Certificat conforme aux écritures de la Caisse agricole :

Le Secrétaire-trésorier,
ADAM KULCZYCKI

Vu :

L'Ordonnateur p. 1. f.f. du Directeur de l'Intérieur,
FOURNIER L'STANG.

Carteille aux successions vacantes.

M. Paul Landes, ancien juge de paix à Papeete, est décédé à Maré-Galante (Guadeloupe) le 20 mai 1869.

M. Chouquet, colon français, était depuis plusieurs années à l'île Tubuai, y est décédé le 23 août 1869.

Les créanciers des deux Landes et Chouquet sont invités à produire leurs titres au bureau de la curatele dans les délais d'un mois.

Leurs débiteurs devront se libérer dans le plus bref délai entre les mains du curateur aux successions vacantes.

PARTIE NON OFFICIELLE

EXPOSÉ DE LA SITUATION DE L'ENTREPRISE

PRÉSENTÉ PAR ORDRE DE L'EMPEREUR AU SÉNAT ET AU CORPS LÉGISLATIF.

COLONIES

Nos colonies traversent actuellement une phase laborieuse et difficile. Elles poursuivent à la fois le renouvellement de leurs institutions politiques et administratives, le développement de leurs relations commerciales avec les pays étrangers, la transformation de leur outillage, l'introduction de meilleures procédures agricoles, la création de ressources locales destinées à parer à la suppression progressive des subventions étrangères.

Ce travail de renouvellement qui doit être finement résumé d'avenir, ne peut se mesurer par des progrès immédiats. Il a d'ailleurs été entravé, cette année, par les calamités qui ont frappé plusieurs de nos établissements d'outre-mer. On sait les cruelles épreuves que le choléra a infligées au Sénégal et la fièvre jaune aux Antilles.

Purifiés les innovations introduites dans le régime des colonies, il faut citer l'abolition des sortes de pavillon qui, à la Martinique, à la Guadeloupe et à la Réunion, ont cessé d'être perçues à partir du 1^{er} juillet 1869, et l'extension de la loi du 19 mars 1866 sur la marine marchande. Cette mesure a été étendue à l'ensemble du territoire par un décret du 9 juillet 1869. Désormais la liberté des échanges sera la loi de toutes nos colonies, complétement dégagée des entraves commerciales que l'ancienne législation leur avait imposées.

En ce qui concerne la constitution politique, le gouvernement a tenu la promesse faite l'année dernière au Corps législatif : il vient de saisir le conseil d'Etat d'un projet qui remplace le système actuel de nomination des conseils généraux et municipaux aux Antilles et à la Réunion, par un mode d'élection à la fois présent et liberal.

Établissements français de l'Océanie.

A la suite de conflits d'administration intérieure survenus à Papeete, l'organisation du pays a été remaniée par des mesures locales incomplètes avec les règles de la comptabilité publique et les stipulations du protectorat qui placent sous l'aktion exclusive de l'autorité française tout ce qui concerne les résidents étrangers.

Des instructions ministérielles ont prescrit de reconstruire les services publics de l'île de Tahiti, en tenant compte des besoins et des aspirations de cette population.

L'agriculture fait des progrès à Tahiti, grâce aux travaux de route et aux autres ouvrages d'utilité publique exécutés sur les fonds du budget local, grâce aussi à l'exemple donné par la grande plantation d'Aimaron. Une école notable d'un soi autrefois voué à la vaine pâture reçoit des plantations sucrières et cotoérières. Lorsque les indigènes s'associeront avec plus d'empressement à ce mouvement, les productions de cette admirable contrée fourniront de précieuses ressources à l'activité commerciale.

Nouvelle-Calédonie.

L'attitude hostile de quelques tribus du nord de l'île a nécessité des mouvements militaires à la suite desquels ces tribus ont fait leur soumission.

Les défrichements et les cultures gagnent chaque jour du terrain.

Les pénitenciers de la Nouvelle-Calédonie comptent, en juin 1869, une population de 1,933 transportés. Leur état sanitaire est toujours bon ; la mortalité a été de 4 p. 0/0 en 1868 et de 4.6 p. 0/0

pendant le premier semestre de 1869. Il faut remarquer, en outre, que cette mortalité n'atteint plus les transports que dans des proportions presque insignifiantes dès qu'il a eu quelque temps de résidence. Le climat de la colonie est donc essentiellement favorable aux Européens et permet d'utiliser les forêts de la transportation d'une manière plus-proitable et avec moins de danger qu'à la Guyane.

Les produits de la main-d'œuvre des transports sont évalués à 450,688 francs pour l'année 1868.

Un premier établissement agricole, créé à Bourail, comptait, au 30 juin dernier, 114 concessionnaires, 10 femmes venues de France pour rejoindre leurs mariés et 22 enfants, ensemble 146 individus.

La colonisation libre commence à tirer un utilité parti de l'emploi des transports : elle en occupait 110 le 30 juin 1869.

Cochinchine.

Les six provinces qui composent aujourd'hui la Cochinchine française jouissent d'une complète tranquillité. Toute trace des agitations qui avaient marqué le commencement de l'année et qui s'étaient produites sur nos frontières a disparu, et les populations laborieuses de ce pays se livrent à leurs travaux avec une sécurité qui leur était inconnue sous l'administration typhonique et rapace de leurs mandarins.

Un décret du 21 octobre dernier a donné une constitution régulière au conseil privé de la colonie, en y introduisant deux notables habitants, afin d'assurer les administrateurs à la gestion de leurs affaires.

La commune de Saigon fonctionne ; les élections municipales y sont faites paisiblement.

Le gouvernement a voulu consulter la population annamite sur les améliorations à introduire dans l'assiette et la perception de l'impôt, comme dans les principales branches de l'administration indigène. Des délégués des villages, élus par tous les habitants majeurs et pris en dehors des officiers, ont été chargés de faire ces enquêtes et ont été autorisés pour délibérer sur les questions posées et examiner leurs voix. De cette enquête sortent les réformes que peut exporter la situation du pays et qui, conseillées par les représentants des communautés indigènes, répondent avec certitude aux intérêts des Annamites soumis à notre domination.

En même temps, diverses commissions ont été formées :

1^o Pour codifier les usages du pays, en ce qui concerne les relations des municipalités entre elles, avec leurs administrateurs et avec les autorités supérieures ;2^o Pour préparer l'instauration de l'état-civil aux populations annamites qui y sont demeurées étrangères jusqu'à présent ;3^o Pour rechercher les moyens d'encourager les cultures parmi les populations pauvres de nos territoires.

L'extension de l'instruction parmi les indigènes préoccupe vivement aussi l'administration coloniale, qui vient d'ouvrir à Saïgon des écoles du soir où les enfants, les adultes et les militaires de service apprennent à lire, à écrire, à lire et à écrire notre langue. Sept écoles mixtes, plus de soixante écoles indigènes rassemblent déjà leurs bancs.

Inde.

Nos établissements de l'Inde présentent une situation normale.

Depuis quelques années, beaucoup de familles de tisserands sont venus se fixer dans la colonie, abandonnant le territoire anglais pour se soustraire aux droits de douane qui frappent les fils employés au tissage des toiles.

Des travailleurs étrangers sont entrepris ou à l'étude pour compiler et développer des méthodes d'exploitation sur notre territoire, et favoriser ainsi le développement des cultures.

Les négociations entamées en vue de la construction du chemin de fer qui doit relier Pondichéry aux lignes ferroviaires anglaises se sont encore terminées.

Béton.

Personne n'ignore les épreuves que cette colonie a subies depuis quelques années. Crédit, travaux agricoles, exploitations industrielles, tout a été atteint et l'esprit des populations s'est resent de ces troubles si prolongés et si profonds.

Le calme continuera à se rétablir et l'espérance à renaitre. Grâce à des conditions atmosphériques très favorables, les récoltes promises par les meilleurs experts que l'ancien décret de 1867 ait commencé par nous d'entrevoir un rendement plus commémorable. On estime que la production de sucre, en 1869-1870, surpassera d'un tiers celle de l'année 1868-69. Les récoltes secondaires se présenteront également bien.

Au 1^{er} janvier 1869, la Réunion occupe 72,324 travailleurs étrangers, ainsi répartis : 48,143 Indiens, 22,691 Africains, 1,490 Chinois. La colonie aura reçu à la fin de l'année 1,050 nouveaux émigrés indiens.

Santa-Maria de Madagascar.

Depuis le traité de commerce conclu entre la France et le Gouvernement Hova, quoique relations commerciales se sont établies entre Madagascar et Sainte-Marie.

L'administration s'applique à stimuler le bon vouloir des chefs de villages, en leur distribuant des semences. Si cet essai réussit, des terrains restés incultes jusqu'ici produiront assez de riz pour suffire à l'alimentation de la population.

Mayotte et Nosy-Bé.

La richesse du sol de Mayotte et les facilités qui lui donne le volantage des Comores pour le recrutement des travailleurs, ont entraîné dans cette île quelques hommes entrepreneurs, sous l'impulsion desquels se sont fondées des usines qui livrent aujourd'hui au commerce plus de 3,000 tonnes de sucre.

Nosy-Bé en produit environ 2,000 tonnes. La culture du café y réussit aussi parfaitement. Si Madagascar, comme nous devons l'espérer, entre dans le mouvement des échanges avec les peuples chinois, Nosy-Bé deviendra l'entrepot ou les produits de l'industrie européenne viendront s'échanger contre les richesses naturelles de Grande-Terre.

Côte d'Or et Gabon.

L'ouverture de nos établissements de la Côte d'Or à tous les pavillons commence à porter ses fruits, en attirant dans nos comptoirs la navigation et le commerce de l'étranger.

Tous le côté, depuis le Grand-Lahon jusqu'au défilé d'Assinie, est complètement rangé sous notre souveraineté. Nos relations avec les populations indigènes sont amicales.

Saint-Pierre et dépendances.

L'insurrection actuelle n'est régulièrement produite dans le Toro et dans le Coquy, à cause quelque inquiétude aux populations, qui ont redouté notre intervention. Des mesures sont prises pour les réassurer et éteindre l'incertitude. La pacification du pays sera facilitée par les élections immédiates que nous proposons de faire rapporter sur les deux dernières circonscriptions par le chef Latrille.

Pour éviter qu'en ce temps-là, une direction de l'intérieur ait été créée au Sénégal, aux frais du budget local, afin de donner une impulsion plus vive à l'étude des questions qui intéressent la prospérité intérieure du pays.

A Ruffisque et dans la Casamance, les recettes de douane accusent un mouvement progressif assez marqué. Dans le Rio-Nunez, les affaires ont éprouvé quelque ralentissement.

Le port de Dakar offre maintenant aux navires un abri sûr et des eaux calmes. Le balancement des principales rivières comprises dans nos possessions est terminé.

Guyane.

Il s'oppose depuis quelques années dans cette colonie une transformation qui doit être signalée : c'est le développement des petites cultures, surtout des cultures vivrières, et la désertion des grandes exploitations sucrières. Parmi les cultures industrielles, celles du coton sont particulièrement en voie de progrès. L'administration tente ce qu'il convient de faire. En Guyane, en moyenne de toutes les colonies à la Nouvelle-Oléronne, l'industrie textile comme à Java sous le nom de Rosmé. L'élevage de bétail et l'exploitation des mines d'or sont aussi l'objet de sérieux efforts.

La Guyane emploie actuellement 3,612 travailleurs immigrés, savoir : 3,578 Indiens, 877 Africains et 67 Chinois.

L'effectif général des transports est de 6,500 individus, dont 1,030 Arabes et 597 noirs. On sait que la colonie recevra plus, à l'avvenir, que des condamnés de ces deux races.

La situation financière de la pénitentiaire a été améliorée dans ces derniers temps. La mortalité qui avait été de 7,4 p. 100 en 1867, est descendue à 5,6 p. 100 en 1868. D'après les résultats constatés pendant le premier semestre de 1869, la proportion pour cette année sera à peu près la même.

La production des pénitenciers en 1868 représente une valeur totale de 1,688,897 fr.; dans laquelle le coton figure pour 24,781 francs.

Au 31 décembre 1868, les concessionnaires étaient au nombre de 983 individus, dont 641 hommes, 223 femmes, 129 enfants et 207 personnes de couleur.

Le produit des concessions s'est élevé, en 1868, à 211,258 francs. Les écoles des pénitenciers comptait, au 1^{er} février dernier, 48 élèves, dont 25 garçons et 23 filles.

Enfin, à l'époque du 30 juin dernier, 670 transports étaient employés dans des péniténices, 569 à leur compte ou chez les particuliers, et 110 sur les chantiers des services publics.

Guadeloupe.

La production du sucre a fléchi ; les résultats de l'année dernière ne seront pas atteints. Au 15 août 1869, l'exportation des sucre n'a pas atteint que 27 millions de kilogrammes, en qui donne une différence en moins d'environ 3 millions de kilogrammes sur l'époque correspondante de 1868.

La production de cannes a été l'objet de grands soins et a rencontré des conditions atmosphériques favorables, fait espérer des compensations pour la fin de l'année. Malgré la sécheresse qui a accompagné la floraison désastreuse, on compte sur des résultats moyens. On continue à planter, dont le produit trouve son placement aventureux. L'usage des engrangements chimiques tend à se répandre.

Le décret du 7 juillet 1869 a établi dans le port de la Pointe-à-Pitre un droit maximum de 2 francs par tonneau sur les navires de toute provenance, conformément aux dispositions de la loi du 19 juillet 1868, les ressources produites par cette taxe seront consacrées à l'amélioration du port.

Au 1^{er} janvier 1869, on comptait à la Guadeloupe 16,115 travailleurs immigrés, divisés comme suit : 12,320 Indiens, 51 Chinois, 3,575 Africains, 70 Annamites et 2. Depuis cette époque, quatre convois y ont introduit 1,900 esclaves indiens.

La situation générale des finances de la colonie laisse à désirer.

Martinique.

Au 1^{er} octobre 1869, les expéditions de sucre s'élevaient à 29,444,440 kilos, chiffre un peu inférieur à celui de l'année précédente. De nouvelles usines perfectionnées sont en cours d'exécution.

La situation, sans répondre aux espérances que l'on avait conçues, est cependant rassurante.

Au 1^{er} janvier 1869, la colonie occupait les bras de 16,435 hommes, 9,700 Africains, 6,700 Africaines, 50 Chinois. Trois convois y ont introduit depuis lors 1,350 nouveaux esclaves indiens.

La liaison du ruban du Fort-de-France, ouvert depuis 1868, rend à la navigation de nombreux services.

Saint-Pierre et dépendances.

La campagne de guerre a été une année, des résultats supérieurs à celle de 1868. Ce succès rétablit la position des colons armateurs de batteaux, qui avaient eu beaucoup à souffrir des calamités qui ont affligé les dernières années. Quant à la situation des petits pêcheurs qui travaillent pour leur propre compte, elle s'est fort améliorée. Jamais, même aux meilleures époques, la pêche n'a eu à Saint-Pierre et à Miquelon l'extension qu'elle a prise aujourn' hui.

LES MORTS ILLUSTRES**ALLIATION**

Prononcé par M. Reuter, président du Sénat, dans la séance du 2 déc. 1869, à l'occasion des pertes éprouvées par le Sénat depuis la dernière session.

Messieurs et chers collègues,
La mort nous alevé trois de nos collègues :

Le maréchal Niel,

Le vice-amiral Barre Grivel,

M. Sainte-Bouve.

Le maréchal Niel

Le maréchal Niel a été frappé, avant le temps, au milieu des activités et des grandeurs de la vie. Toutefois sa carrière a été assez longue pour lui assurer une page glorieuse dans l'histoire du second

empire. Les faits les plus éclatants de sa vie militaire, ses travaux d'homme d'Etat appartiennent à ce règne. Sur ses dits de services sont inscrits les noms de Rome, Bornemund, Schastopol, Solferino, et ces noms marquent, pour ainsi dire, les degrés par lesquels il s'est élevé à la plus haute dignité de l'armée.

Le maréchal Niel, dans l'ordre d'un maréchal, sans devancer dans la science et dans l'illustration, et, au lendemain de l'assaut, comme première récompense de ses services, il reçoit la fastueuse mission de porter au souverain pontife, réfugié à Gênes, les clefs de la ville Eternelle.

Dévoué à Bornemund, cette forteresse menaçante de la mer Baltique, Niel commande le génie comme général de division. Les approches de ces murailles orgueilleuses, construites en gros blocs de granit qui ne recouvrait aucun masque en terre, étaient difficiles; mais le maréchal Niel réussit à les démanteler avec des méthodes admissibles. Le général Niel étudie de sa personne, sous le feu périlleux des tirailleurs finlandais, les anfractuosités de rocher qui peuvent protéger nos attaques. L'investissement commence et, moins de huit jours après, le garnison de Bornemund avait hissé le pavillon blanc ; le granit n'avait pu résister aux pièces de gros calibre à haute portée, l'assaut n'avait même pas été nécessaire pour compléter la victoire.

Le croix d'or qui surmontait le domo de l'église grecque de Bornemund, orné, aujourd'hui, l'église catholique de Morot, ville natale du maréchal.

Peu de mois après, le général Niel était envoyé en mission à Sébastopol, et bientôt il prenait le commandement du génie de l'armée de siège, remontant vers la mort glorieuse du général Bizot.

Un volume de six cents pages, dû à la plume de notre collègue, a fait connaître les péripeties de cette entreprise courageuse, poursuivie, achève, en dehors, au-dessus de toutes les règles traditionnelles de la discipline, contre une ville non investie, incessamment ravagée et soutenue par une armée aussi nombreuse que l'armée assiégeante.

Le général racante jour par jour les travaux de la tranchée, les constructions de gabions, les cheminements, les ouvertures de平行, les établissements de batteries, le feu continu de l'artillerie de la place, les obus, les boulets, la mitraille lancé contre nos vaillantes, les alertes, les embuscades, les sorties nocturnes, les méthodes terribles, les luttes corps à corps et les pertes cruelles de chaque jour.

Bien n'est plus étonnant que ce récit technique et détaillé. Seul, il peut faire comprendre à l'esprit stupéfait et confondu et les obstacles inouïs qui se dressaient sur le planier de la Chersonèse, et les travaux gigantesques qui devaient préparer la décisive attaque.

Après trois mois écoulés, après cinq cent mille journées de travail employées aux tranchées, les cheminements pratiqués, mesurant quatre-vingts kilomètres de longueur; plus de huit cents heures à feu continu à décoverte contre une armée protégée par des ouvrages fortifiés et soutenue par le feu terrible de quinze cents pièces d'artillerie qui servaient douze ou quinze mille matelots, excellents drapans, la grandeur de la partie?

Sébastopol n'était point une ville assiégée ; elle était un vaste camp retranché servant de tête de pont à un ennemi nombreux et brave. Ce n'était point là un assaut, c'était une bataille livrée par une armée à découvert contre une armée protégée par des ouvrages fortifiés et soutenue par le feu terrible de quinze cents pièces d'artillerie qui servaient douze ou quinze mille matelots, excellents drapans.

Nos vaillants légionnaires devaient franchir l'espace qui les séparait de la place, traverser des fossés profonds, sous des feux d'infanterie et d'artillerie vomissant la mitraille et la mort. Nos colons déterminés parviendront-ils à pénétrer dans la place au travers des embrasures et en escaladant les pentes? Ce premier succès ne serait-il pas suivi d'un succès total?

Cela devait se maintenir sur ce terrain lâchoum aux assiégeants, préparé de longue main pour la défense, sur lequel les bataillons russes pourraient tour à tour se livrer à des retours offensifs, ou laisser sols d'acheminer contre d'insurmontables obstacles?

Et bien ! toutes ces impossibilités, tous ces perils furent bravés.

Le choc fut immense, le carnage horrible, le sort jonché de vingt mille soldats, dont beaucoup se relevèrent plus. Mais le drapeau français fut toujours porté à l'assaut, la ville fondue par Catherine II pour l'offrir tout entière à la science, de la volonté, de l'abnégation et de cette bravoure qui compte la vie pour rien et sa mort tout à la gloire et à la paix.

Le dernier grand acte de la carrière militaire de Niel n'eut pour théâtre la plaine du Mincio.

L'Empereur lui avait confié le commandement du 4^e corps de l'armée d'Italie. Le savant et courageux général du génie était arraché à la spécialité de la science et devait appliquer ses hautes facultés à la stratégie et à la tactique des grandes guerres.

Le général de Solferino, livré sur une ligne de plus de trois lieues de longueur, fut vaincu dans trois actions principales :

A San Martino, l'armée sardine, sous le commandement de Victor-Emmanuel, lutta, non sans succès, contre le corps d'armée de Beaufort.

A Solferino, l'Empereur, placé sur le mont Fosso, exposé comme un simple soldat au feu terrible de l'ennemi, fit marcher successivement le 2^e, le 3^e et le 4^e corps, s'empara, après six heures d'une lutte acharnée de toutes les forces qui s'échelonnaient jusqu'à la soud de Solferino et décida la victoire.

Dans la plaine du Mincio, le général Niel a pour mission d'arrêter l'ennemi qui tentait de couper l'armée française.

Le combat s'engagea avec un incroyable acharnement contre des troupes de beaucoup supérieures en nombre. Les positions de Cassano, Busto, Rebocco, furent prises, perdues et reprises plusieurs fois.

Le général Niel, le perdant du terrain ; alors je formai une colonne d'attaque avec un des bataillons de ma réserve, et la baïonnette nous donna plus que la fusillade ne nous avait fait perdre. *

L'ouragan qui, à quatre heures et demie, plongea les deux armées dans des tourbillons de poussière, arrêta nos combats et nos succès. Mais les siéges impériaux occupaient Solferino, et bientôt l'ennemi fut détrôné le Mincio.

Le bâton de maréchal récompensa Niel de sa bravoure dans cette glorieuse journée.

